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□江门日报记者 毕松杰 陈敏锐

穿过袁隆平院士亲自题字的中国农业公
园牌匾，行进在宽敞的机耕路上，两旁田中的
稻穗随风飘舞，稻香溢满田间，稻子也笑弯了
腰……

“我在‘广东第一田’当了40多年农民，自
打我记事起，村子里几乎家家户户都种水稻，
整个村子一半的人都下田，每到农忙时节就特
别热闹。那时虽然条件苦，但大伙都干得有
劲，勤劳才能致富嘛。”台山市都斛镇莘村村位
于“广东第一田”核心区，谈起村子种水稻的历
史，村民李永祥如是说。

多年来，“广东第一田”改变了大多数人对
江门农业乃至广东农业发展的印象。在寸土
寸金的粤港澳大湾区，拥有如此大规模连片的

“黄金”耕地，实属难得。
今年以来，江门更是积极发挥“广东第一

田”粤字号粮食主产地引领作用，实施“广东第
一田”提升工程，建设无人农场、水稻全程机械
化技术示范基地，打造高产高效、绿色生态、智
能智慧的全国种粮示范田。

孕育“中国米中之王”
成为广东首个中国农业公园
台山都斛、赤溪、斗山、端芬、广海等地连

片约1.6万公顷的沃土良田，千百年来丰盈着
“中国优质丝苗米之乡”的沉甸粮仓。

“广东第一田”种植水稻历史悠久。早在
隋代，史书便记载了这里开展作埂（田埂）、筑
基、筑堤围海造田种水稻的事迹。时至今日，
源远流长的农耕文化，造就了“广东第一田”丰
厚底蕴。

“区位上，‘广东第一田’基本由冲积平原
构成，土质肥沃疏松、通透性好且是富氧状
态，水稻根系沁氧充分。气候上，‘广东第一
田’属于亚热带季风性气候，雨热同期、日照
充足。地质上，‘广东第一田’大多属于填海
区，土壤富硒量高，达到国家一级、二级土壤
标准。综合以上种种优势，这里产出的大米
自然是佳品。”市农业农村局种植业管理科科
长郑向华说。

凭借得天独厚的条件，“广东第一田”孕育
了素有“中国米中之王”称号的丝苗米。早在
明嘉靖二十四年（1545年），《新宁县志》就记
载有黄粘、油粘等丝苗米品种。

新中国成立后，“广东第一田”开始种植新
四粘、木新粘等优质水稻品种。20世纪70年
代，产自“广东第一田”的大米成为香港市场高

端大米。
1994年11月，时任国务委员陈俊生视察

都斛万亩水稻高产示范片，给予“广东第一田”
美誉。“我印象非常深刻，当时场景的照片至今
还保存着，领导们到田地里，翻挖地里的泥土，
称赞我们这里是种粮的好地方！”李永祥说。

本世纪以来，“广东第一田”开始推广齐粒
丝苗、五星丝苗、齐丰占、象牙香占等优质品
种，大米品质、产量双提升，并作为主产区推动
台山大米成为国家地理标志农产品。

当前，“广东第一田”区域平均每年投入建
设资金超100万元，成为目前全省连片水田占
耕地面积比例最高的片区和广东首个中国农
业公园，并获袁隆平院士亲自题字。台山也被
中国粮食行业协会授予“中国优质丝苗米之
乡”称号。

“广东第一田”名号打响后，台山大米价值
水涨船高。“我们选用‘广东第一田’出产大米，
开发推出‘珍香’品牌等4个系列42个品种
105个规格的优质大米，先后获得国家绿色食
品等重要荣誉，大米年销售量3万多吨、年产
值2亿多元。”台山市国有粮食集团副总经理
陈茂新说。

实施“广东第一田”提升工程
打造全国种粮示范田

“现在和以前大不一样了，地还是原来的
好地，干活的却从人变成了机械。同样大小的
地，以前得数以千计的人忙前忙后，现在不用
百人就能将农田打理得井井有条，真是时代不

同啰！”李永祥说。
台山是广东首个“全国率先基本实现主要

农作物生产全程机械化示范县”，“广东第一
田”核心区更是广东省水稻生产机械化程度最
高、面积最大的高产示范片。先进代表着先走
一步，早在20世纪80年代，“广东第一田”就
出现了农机奔跑的身影。

“那时好多地方种粮基本还是靠人工，我
们村集体却早早地把目光放在农机身上，主动
向上申请支持，没多久我们光东方红拖拉机就
有10多台，私人购买的手扶拖拉机更是多达
20多台，相较附近一些地方，生产效率领先不
少。”李胜业也是都斛镇莘村村民，20世纪80
年代他便开始喝上“共享农机”模式的“头啖
汤”。

2011年，农作物病虫害专业化“统防统
治”在全省范围内率先在“广东第一田”推广使
用，标志着更加先进的“点餐式”托管服务正式
启用，农业现代化更进一程。

记者在“广东第一田”看到，田间地头安装
有多个“虫情测报”“红火蚁监测”“气象监测”
等监测设备，实现对植物、昆虫动态的远程实
时监控，并对田间苗情、病虫害发生状况进行
实时监控储存，自动上传至智慧农林物联网平
台，形成为水稻生产全过程服务的数字化监管
系统。

“有了数字农业技术加持，水稻的耕、种、
管、收全程实现了数字化监管。经过科学测
算，每亩可增产约40公斤、节本增收约175
元。”江门天禾农业服务有限公司副总经理赵

尧东说。
2020年，台山市丝苗米现代农业产业园

成功入选第一批省级特色产业现代农业产业
园建设名单。作为产业园的主产区，“广东第
一田”也“搬”进新家，走向“接二连三”发展融
合之路。

农业机械化的快速发展，让“广东第一田”
的人干农活不再忙，却让“广东第一田”的地

“闲”不住了。“2021年起，我们在实行双季稻
轮作的基础上，引导农户利用冬季闲田种植菜
花、辣椒、甜豆等特色蔬菜，创建标准化、规模
化的万亩‘稻稻菜’生产示范基地，以稻菜轮作
方式提升经济效益和耕地土壤肥力，增强‘广
东第一田’品牌价值。”台山市都斛镇农业农村
办公室主任梁家杰介绍，2022年该镇冬种蔬
菜面积超过800公顷，总产量达2.5万吨，产值
达1.38亿元。

党的二十大报告强调，全方位夯实粮食安
全根基。省委农村工作会议暨全面推进“百县
千镇万村高质量发展工程”促进城乡区域协调
发展动员大会要求下大力气促进粮食稳产增
产，并提及“广东第一田”。

今年以来，江门积极发挥“广东第一田”粤
字号粮食主产地引领作用，实施“广东第一田”
提升工程，建设无人农场、水稻全程机械化技
术示范基地，打造高产高效、绿色生态、智能智
慧的全国种粮示范田。

登高台山中国农业公园观景台俯瞰田地，
以稻田作“画布”、秧苗为“颜料”，汇聚“广东第
一田”“北大荒”标识、农机具、田园风光、人民
群众等众多元素的稻田画栩栩如生。风吹稻
浪，各色稻秧随风起伏，盎然的生机弥漫整片
田野。

稻田画背后的“画家”是北大荒集团庆丰
农场有限公司。今年3月，台山市都斛镇政府
与北大荒集团庆丰农场有限公司签署合作协
议，依托“广东第一田”资源禀赋，打造33.3公
顷高标准农业示范田。

好消息接二连三。5月15日，约4000万
尾禾虫苗被投放到“广东第一田”核心产区台
山市都斛镇，打造水稻禾虫套养的新型养殖模
式，稳产后，预计每亩每年可产生36000元收
益。禾虫与水稻是一种共生的关系，被称为

“软黄金”，也被称为稻田里的“冬虫夏草”。“按
高质量增长和生态发展的理念，‘稻虫共生’是
符合当前高质量发展要求的。”华南农业大学
农学院教授罗明珠说。

“我们将深入推进‘一个种、一条虫、一粒
米’战略的实施，全方位多途径开发食物资源，
以试点形成连片示范，不断实现粮食生产、农
户收入再创新高，让都斛农业大镇的根基更加
稳固厚实。”都斛镇副镇长陈颖宁说。

从过去到现在，“广东第一田”这座“黄金
粮仓”始终把端稳“中国饭碗”扛在肩上。

莘村眺金稻

从“广东第一田”到端稳“中国饭碗”

2023年4月18日，我公司在江门市蓬江区杜阮镇杜阮南路37号从事禽类屠宰项目过程中，出现超过许可排放浓度排放

污染物的违法行为，此行为违反了《排污许可管理条例》第十七条第二款的规定，对环境造成了不良的影响。出现此违法行为

的原因在于污水处理设备维护不当，导致污水未达标处理。事后我公司全力整改，已完成污水处理设备的维修整改，确保设

备正常运行，对以上违法行为我公司及法定代表人深感愧疚，对生态环境主管部门认定的违法事实没有异议，并诚恳接受和

严格执行相关环保行政处罚决定，在此就本公司的违法行为向社会诚恳作出公开道歉，郑重作出如下承诺：

一、严格遵守各项环保法律法规，履行企业环保法定义务，主动执行环保处罚决定；

二、公司自上而下全面落实环保主体责任，高标准实行规范化环境管理，正常运转各类污染治理设施，确保各类污染物稳

定达标排放；

三、履行环保社会责任，在守法达标基础上进一步削减污染物排放，做保护环境的良心企业。

以上承诺请全社会监督！

法定代表人或经营者签字：

江门市高宇家禽屠宰管理有限公司

2023年6月27日

江门市高宇家禽屠宰管理有限公司生态环境公开道歉承诺书

本局收到江门市天璟置业发展有限公司报来位于江

门市江海区五邑路北侧周屋围地段的江门合景领峰花园

8#建筑方案调整的申请及有关材料，现根据相关规定进

行公示。有关详情请到现场或登陆江门市自然资源局网

站 http://www.jiangmen.gov.cn/bmpd/jmszrzyj/查看规划公示

图。凡与以上申请事项有意见或建议的可向我局提出书面

申述。

咨询电话：3880782、3862896（窗口）

江门市自然资源局

2023年6月27日

江门市天璟置业发展有限公司
合景领峰花园8#建筑方案调整的公告

按照工作安排，我局组织编制了江门高新区（江海区）16、26号地

控制性详细规划局部调整草案。依照《中华人民共和国城乡规划法》

第二十六条、《城市、镇控制性详细规划编制审批办法》第十二条、《关

于已批控规局部修改的管理意见》的有关规定，现对相关事项进行公

示。公示时间2023年6月27日至7月27日。

凡是对本规划草案内容有意见与建议的，依照《中华人民共和国

城乡规划法》、《广东省城市控制性详细规划管理条例》的规定，可在

公示之日起三十日内通过以下方式，并以真实姓名及联系方式向本

局提出申述，逾期未提出的，视为放弃上述权利。

邮寄：江门市蓬江区堤东路129号 江门市自然资源局 国土空

间规划科 联系人：叶先生

咨询电话：3160662，传真号码：3863611
查询网址：http://www.jiangmen.gov.cn/bmpd/jmszrzyj/

江门市自然资源局

2023年6月27日

江门高新区（江海区）16、26号地
控制性详细规划局部调整草案公示

□江门日报记者 黎禹君
通讯员 杨晓坤 陈艺锋

盛夏，走进同和村，水稻长势喜人，黄绿交
织、沉甸甸的稻穗压弯了稻秆；傍晚时分，莲塘
村村民沿着村道休闲散步，高兴地诉说着这里
的变化。

农村是推进“百千万工程”的基础单位，也
是破解区域发展不平衡的关键所在。近年来，
新会区大泽镇坚持党建引领，因地制宜，引导
各村党组织通过传承红色基因激发奋进力量、
深化基层治理推进村集体经济发展、村企结对
共建提升村民收入等措施，跑出乡村振兴“加
速度”，助推“百千万工程”实施。

传承红色基因 激发奋进力量
在大泽镇，不少党组织会来到同和村，参

观同和公园、周汉华试验梯田和五和二社旧
址，追忆周恩来总理在新会的往事。

“为更好传承红色基因，发挥红色阵地教
育作用，我们建成同和公园、同和生产队址、周
汉华试验梯田等，引导党员群众体会当年周总
理艰苦朴素、廉政勤政、深入基层、与人民群众
心连心的崇高品格和优良作风。”同和村党总

支书记吴文杰说。
近年来，同和村将党组织建设与保护利用

红色资源紧密结合，动员党员群众群策共谋、
发展共建、成果共享，深挖周总理视察五和二
社的红色资源，盘活村内红色遗址遗迹，融入
同和客家文化，配套完善周边基础设施建设，
全力打造江门市红色美丽乡村，使之成为一个
集史料展览、红色教育、文化旅游、乡村振兴为
一体的红色教育阵地。

如何将闲置耕地产能最大限度发挥出来，
促进乡村振兴？“我们传承了周汉华等前辈勇
于求变的精神，紧抓农作物生长特性，因时制
宜、顺势而为，不断提高农业综合生产能力。”
吴文杰说。

在同和村被“复原”的农民育种专家周汉华
的“试验田”上，每年上演着格桑花与水稻循环
生长的故事——春耕时期种植水稻，高质高产
守好村民的“粮袋子”；冬季种植格桑花，寄托村
民期盼美好生活的情感。到年初盛开时节，缤
纷绚烂的格桑花吸引众多游客前来打卡。既充
分利用自然资源，优化农业生态，又提升红色美
丽乡村气质，鼓了村民的“钱袋子”。

深化基层治理 推进经济发展
驱车沿着新开公路往大泽圩镇方向行驶，一

条古典家具产业带慢慢铺开，十分壮观。走进莲
塘村的松山，一排排全新的厂房矗立在山脚下，
不时传来机器高速运转和敲打木头的声音。

“自红木家具产业进驻我们村后，出租房
供不应求，有些房屋的租金比城区的还高。同
时，我们种植的农作物也比以往畅销，收入高
了，生活也越来越好！”村民李伯高兴地说。

为加强出租屋管理，莲塘村通过召开党群
议事会议等方式，组织发动网格员、网格警、出
租屋屋主、党员等组建一支出租屋管理队伍，
护航该村的日常管理和古典家具业发展。

近年来，莲塘村创立“党群议事·阳光村
务”制度。党群议事小组由四部分人员组成，
包括3名“星级党员”以及村“两委”成员、村民
小组长和监委会成员。同时建立了相关运行
和监督机制，明确了党群议事小组的工作职
责、议事规则、议事程序、成员的权利义务等。
此外，每月固定一天为议事监督日。

“水很干净，水流也快，再也不用担心水不
够用了。”村民李阿姨说。原来，在年初，网格
员在走访时发现，随着自建房的增加和出租屋
租户增加，村里原有的自来水主管网已满足不
了村民日常生活所需，有村民反映在用水高峰
时水压严重不足。

莲塘村党总支当即召开党群会议，按民主
决策程序，商讨解决方案，决定对村道沿线自
来水主管进行更换。同时，优化村道花圃，安
装仿木护栏，提升村容村貌。项目近期完工，
受到村民一致好评。

莲塘村党总支书记柯宏钊表示，现在村里
涉及群众切身利益的大小事、身边事都会由党

群议事会讨论，议出了团结、议出了干劲、议出
了新气象，让乡村振兴迸发新活力。

村企结对共建 提升村民收入
“我们的菇通过精心培育，现在能日产

1500公斤左右，使村集体和村民收入大幅提
升。”沿江村党委书记周炳雄开心地表示。

依托区位优势和良好生态环境，沿江村早年
引进江门市翔盛生物科技有限公司，并签订结对
项目合作协议，以培植姬菇、秀珍菇、草菇等食用
菌为主，打造菌类加工智能自动化生产基地。

种植养殖两手抓，勤劳致富日子美。“我们
养殖的澳洲淡水龙虾，上市之后将销往全国各
地，成为餐桌上的美食。”养殖户周伯满眼期待
地说。

近年来，沿江村传统种植业养殖业发展空
间逐渐缩小，在村党委带领下，党群合力发展新
产业，通过政府扶持、市场运作，撬动社会资本，
引进澳洲淡水龙虾作为今年产业振兴新突破
口。澳洲淡水龙虾具有生长周期短、病害少、价
格稳定等优势，逐步吸引周边养殖户转产投资，
预计年产值将达2500万元。随着水产养殖品
种向高密度高产值转型，辖区内鱼塘租金将提
升超50%，村小组集体收益大大增加。

周炳雄表示，沿江村通过建组织、强链条、
聚产业，近期将成立养殖行业党支部，进一步
强化龙虾品牌打造和产业链延伸，推动龙虾产
业提质增效，实现富民强村。

高质量党建推动侨都高质量发展高质量党建推动侨都高质量发展
栏目策划：市委组织部

在高温下蹲守两天两夜
嫌疑人被戴上手铐后
他才发现左手被玻璃划破了20多厘米
沿路的血迹昭示着此前的惊心动魄

缉毒警，
碾压“穷凶极恶”的力量
□江门日报记者 朱磊磊 通讯员 吕炎强

“我们是警察！熄火，接受检查！”
面对警告，贩毒嫌疑人未予理会，加大油门疯狂

撞击前后拦截车辆，企图冲出包围圈。
这惊险的一幕，发生在5月29日江门市公安局禁

毒支队蓬江大队二中队实施的抓捕行动中。而这次
抓捕，不过是他们直面生死瞬间的其中一次。

“即使在抓捕之前做好了所有的预案，但面对穷
凶极恶、抱着同归于尽心理的贩毒嫌疑人，还是有可
能发生意外。”江门市公安局禁毒支队蓬江大队二中
队民警陈金卫（化名）从事缉毒工作6年多，共抓获涉
毒犯罪嫌疑人120多名，参与侦破各类涉毒案件50
多宗。面对禁毒作战，他不敢有丝毫放松。

6月26日是第36个国际禁毒日，面对一线的缉
毒工作者，我们唯有致敬。在不为人知的日夜行动
中，在身处黑暗的奋力搏斗中，我们只能看见他们英
勇无畏且义无反顾的背影。

2023年5月29日，天气异常闷热，高温让人喘不
过气来，此时，已经不间断蹲守了两天两夜的负责抓
捕的缉毒民警们早已汗流浃背，但贩毒嫌疑人随时都
会出现，他们不敢有丝毫懈怠。

“出来了！准备！”当贩毒嫌疑人出现在缉毒民
警视线内时，民警们纷纷精神一振。但是，贩毒嫌疑
人车上同时出行的一名女子打乱了民警的部署。为
确保女子安全，抓捕小组组长陈金卫决定采取先跟
踪后择机抓捕的方案。当贩毒嫌疑人驾驶的汽车靠
边停车，让车上的女子下车后，陈金卫知道抓捕的时
机到了。

“行动！”陈金卫示意抓捕小组的两台车快速插
前，一前一后将嫌疑人的汽车紧紧夹住，形成包围
圈。发现情况不对的嫌疑人如惊弓之鸟，猛踩油门，
顶开后车，猛撞前车，车辆急速向前冲去。变故发生
在短短几秒钟，不等陈金卫反应过来，车辆猛烈碰撞
后的眩晕与激烈的疼痛便向他袭来。

猛烈撞击后，嫌疑人的车辆失去控制，撞向路旁
停放的一排共享自行车。陈金卫强忍眩晕和剧痛，迅
速下车，毫不犹豫地向嫌疑人冲去，大声呼喊：“我们
是警察！熄火，接受检查！”

一心想逃的嫌疑人孤注一掷，加大油门冲撞车
辆，企图强行从缝隙中挤出。千钧一发之际容不得多
想，抓捕小组利用工具破窗，伸手快速拔掉贩毒嫌疑
人的车钥匙，陈金卫用尽全身力气一把揪住了嫌疑
人，顺势从车内打开车门，将嫌疑人从车里拽了出来，
并成功控制。

后援队友给嫌疑人戴上手铐的那一刻，陈金卫才
感到手钻心地疼，他这才发现，自己的左手被玻璃划
破了20多厘米，右手多处划伤，沿路的血迹记录着抓
捕时的惊心动魄。

“一名缉毒警察需要时刻做好最危险的准备，因
为缉毒一线往往是以身相搏，面对毒贩的穷凶极恶，
我们需要以最快的速度制服对方。”参与禁毒工作多
年，陈金卫清楚地知道，毒品犯罪是凶恶残酷的，缉毒
警察就是要用血肉构筑起一道防线，因为他们的背后
是人民的安全。

传承红色基因 深化基层治理 村企结对共建

新会区大泽镇跑出乡村振兴“加速度”

我市积极发挥“广东第一田”粤字号粮食主产地引领作用，实施“广东第一田”提升工程，打
造高产高效、绿色生态、智能智慧的全国种粮示范田。 江门日报记者 周华东 摄

我市依托“幸福船员小屋”
为船员送法律服务

江门日报讯（记者/郭永乐 通讯员/黄子华）近
日，广东省船员法律援助咨询服务周暨“幸福船员小
屋”推介周启动仪式（江门站）在新会港“幸福船员小
屋”举行。

当天，广州海事法院珠海法庭庭长徐春龙以船员
权益保障为主题作讲座，解读船员纠纷案件中的问
题，为船员们提供了人身安全、劳动保护、劳动报酬、
船舶优先权等权益保护方面的法律、政策解答。

记者从江门海事局获悉，本次船员法律援助咨询
服务周活动将依托广州海事法院珠海法庭各工作站
点和“水上交通安全法律服务中心”、江门市各“幸福
船员小屋”等场所，结合现场巡查、上门走访、流动课
堂等形式开展法律知识上船头、进码头、进企业活动，
为船员提供高质量的法律援助咨询服务，满足船员法
律服务需要，拓宽海上劳动关系纠纷、水上交通事故
纠纷的解决渠道，切实增强船员保障自身合法权益的
意识。

川航船务工会主席朱唐怡表示，山咀港在2021
年建设了“幸福船员小屋”，虽然面积不大，但是设施
齐备，经统计，小屋投用的3年时间里，累计服务船员
达75000人次。

一位专门跑港澳线的船长徐先生告诉记者：“我
行船数十年，去过很多地方，自己都是一个过客，而

‘幸福船员小屋’却给了我‘家’的感觉！”


